# Nicaragua y China estrechan vínculos: alianza entre la hormiga y el elefante<sup>9</sup>

## Nicaragua and China strengthen ties: alliance between the ant and the elephant

### Guillermo FERNÁNDEZ AMPIÉ

**Sumario**: I. Introducción; 2. Pasos del acercamiento de Nicaragua a China; 3. La presencia China en Centroamérica; 4. A modo de conclusión: Las preocupaciones por "el imperialismo chino"; 5. Bibliografía.

#### Resumen:

A partir del análisis de información divulgada en diversos medios de comunicación y desde una perspectiva histórica, en el presente artículo se hace un sucinto recuento de los pasos dados por Nicaragua para estrechar vínculos con la República Popular de China. Se explica las razones geopolíticas de esta decisión por las autoridades nicaragüenses y las reacciones que la medida ha generado entre el público y los políticos que adversan al gobierno de Nicaragua. Si bien se centra en Nicaragua, el texto también hace alusión a la presencia china en otras naciones centroamericanas.

**Palabras Clave:** China, Nicaragua, inversiones, Ruta de la Seda, imperialismo.

#### **Abstract:**

Based on an analysis of information disseminated in various media outlets and from a historical perspective, this article provides a succinct account of the steps taken by Nicaragua to approach and strengthen ties with the People's Republic of China. The article explains the geopolitical reasons for this decision by the Nicaraguan authorities and the reactions the measure has generated among the public and politicians opposed to the Nicaraguan government. While focusing on Nicaragua, the article also alludes to the Chinese presence in other Central American nations.

**Key Words:** China, Nicaragua, economic investments, Silk Road, imperialism.

#### I. Introducción

A principios del siglo xx surgió una información, atribuida a Willhem II, que daba cuenta de la presencia de tropas japonesas en la frontera entre México y Estados Unidos. Según el relato, dado a conocer por el periodista e historiador argentino-mexicano Gregorio Selser (2001), varios miles de soldados japoneses se entrenaban en territorio mexicano donde podían pasar desapercibidos dada su supuesta similitud con la población mexicana. El

9 Recibido: 19 de abril 2025 Dictaminado: 30 de mayo de 2025





Politeia del Sur 2

mayo de 2025

Káiser brindó la información confidencial a funcionarios del gobierno estadounidense, asegurando que las tropas niponas sólo esperaban un momento adecuado para tomar por asalto el canal de Panamá, en ese entonces aún en proceso de construcción. Según la documentación consultada por Selser, los estadounidenses no dieron crédito alguno al emperador alemán, pese a las insistentes advertencias de este sobre la supuesta "amenaza amarilla".

Años más tarde —en 1909— podían detectarse reminiscencias de esa falsa noticia en una de las excusas que sirvieron como motivo para que Estados Unidos decidiera derrocar al presidente de Nicaragua, el liberal José Santos Zelaya. Siguiendo el estudio de Selser, una de las razones por las cuales Zelaya se convirtió en non grato para los gobernantes estadounidenses habría sido las supuestas intenciones del derrocado presidente de buscar inversionistas en Japón para la construcción de un canal interoceánico por Nicaragua, la ruta favorita de los estadounidenses hasta poco antes que el departamento colombiano de Panamá declarara su independencia. Las acusaciones contra Zelaya nunca se corroboraron, pero sirvieron muy bien a Estados Unidos para obligarlo a renunciar y exiliarse en Francia.

En esos curiosos giros que da la historia, en los que hace emerger acontecimientos que guardan un asombroso parecido con algunos del pasado, otras de las razones por las cuales Estados Unidos adversa a Daniel Ortega sin lugar a duda es el acelerado acercamiento que en los últimos tres años ha tenido Nicaragua hacia la República Popular de China. Más aún si se considera que, a diferencia de lo ocurrido en los primeros años del siglo xx, la presencia de la nación asiática ahora es notable y en toda la región centroamericana, no sólo Nicaragua. Aunque es evidente que éste último país destaca porque pretende convertirse en una suerte de "centro de operaciones" de la presencia —vale decir de las inversiones— chinas en toda América Latina, según lo declarado por las propias autoridades nicas.

## 2. Pasos del acercamiento de Nicaragua a China

Los primeros pasos realmente sólidos de este reciente y acelerado acercamiento a China pueden establecerse en 2013, cuando Ortega anunció sorpresivamente una concesión a un empresario de esa nacionalidad para la construcción de un canal interoceánico, que según las autoridades, vendría a complementar la ruta panameña. La concesión fue aprobada de forma expedita por el Parlamento nicaragüense (Maldonado: 2013), generando suspicacia y descontento de diversos sectores, los que posteriormente realizaron





numerosas manifestaciones en protesta ante la posibilidad de que la obra causara daños irreversibles al Gran Lago de Nicaragua. Y aunque se anunció que entraría en funcionamiento en 2018, el proyecto ha resultado un enorme fiasco porque no ha avanzado más allá de las primeras mediciones de tierra (Olivares: 2024). Una de las razones del fracaso fue que Wang Jing, el empresario en cuestión, habría perdido el 84% de su fortuna, calculada en más de 10,200 millones de dólares, durante la crisis que afectó a la bolsa de valores de Shanghái en 2015. (ANP: 2015)

El segundo gran paso, y el más concreto, del acercamiento chino-nicaragüense se dio en diciembre de 2021, pocos días después de las elecciones generales por las cuales Ortega resultó reelecto por cuarta vez como presidente de Nicaragua. Como si se tratara de algún regalo, días antes de la navidad de ese año, el gobierno nicaragüense anunció en cadena nacional el restablecimiento de relaciones diplomáticas con China, rotas durante el gobierno de Violeta de Chamorro, en la década de 1990. Al hacer el anuncio, el canciller nicaragüense Denis Moncada declaró que Nicaragua reconocía a la República Popular de China y que Taiwán era "parte inalienable del territorio chino" (BBC Mundo: 2021). Así, Nicaragua asumía el principio de "una sola China", que el gobierno de la República Popular de China establece como "requisito previo para el desarrollo de las relaciones con otros países del mundo".

Ese vaivén diplomático es claro ejemplo de cómo Nicaragua, y con ella todo Centroamérica, es jaloneada según los intereses de potencias globales; pero también demuestra las afinidades político-ideológicas de las fuerzas partidarias que asumen el gobierno en el país. De hecho, dada la ausencia recursos codiciados o de un mercado significativo, se ha establecido que su privilegiada posición geográfica es lo que genera un alto valor geopolítico al istmo, por lo que nuevamente podría verse disputado como lo fue en el siglo XIX. En esa época, Estados Unidos e Inglaterra entraron en una sorda pugna por quién se hacía del control del territorio nicaragüense que sería atravesado por el canal interoceánico, que por entonces no era más que un sueño y una ambición. Ahora es la confluencia de las necesidades de expansión del capital chino y la urgencia del gobierno nicaragüense de hacerse un aliado que amortigüe las constantes amenazas y presiones estadounidenses lo que está a punto de convertir a Nicaragua, y a todo el istmo centroamericano, si acaso aún no lo es, en objeto de disputa entre dos potencias globales.





El tercero y definitivo paso que puso a Nicaragua prácticamente bajo la sombra del gigante asiático fue la firma de un Tratado de Libre Comercio entre ambos países, durante una ceremonia virtual el 31 de agosto de 2023. En representación de Nicaragua estuvieron el ministro de Hacienda y Crédito Público, Iván Acosta, y Laureano Ortega Murillo, asesor presidencial a cargo de una instancia denominada Promoción de Inversiones, Comercio y Cooperación. Este último es también hijo de los co-presidentes y cónyuges Daniel Ortega y Rosario Murillo. Tras la firma, Ortega Murillo declaró la fecha como "un día histórico" para Nicaragua, que marcará "un antes y un después para el pueblo nicaragüense". Con el tratado, el gobierno nicaragüense busca atraer nuevas inversiones del país asiático, crear puestos de trabajo, tener acceso a nuevas tecnologías (19 Digital: 31 de agosto, 2023).

El acuerdo, ratificado por el parlamento nicaragüense en noviembre de ese mismo año, entró en vigor al inicio de 2024. Lo más relevante es que este nuevo marco de relaciones comerciales y políticas abrió las puertas de Nicaragua a empresas estatales de China, la que podrán invertir y operar en igualdad de condiciones que empresarios nicaragüenses. Antes del acuerdo, tanto la concesión a Wang Jing en 2013 como la tímida presencia de algunos comercios chinos, como distribuidoras de automóviles, se efectuó en calidad de empresarios privados.

En el poco tiempo que ha transcurrido desde el restablecimiento de relaciones y del acuerdo de libre comercio entre ambos países, decenas de comercios de origen chino empezaron a emerger en distintas ciudades nicaragüenses, aunque principalmente en la capital, Managua. Los primeros de esos negocios son los conocidos como la Casa China y Tienda Jerusalén, que ofrecen los más variados artículos, desde medicamentos, hasta muebles, incluyendo electrodomésticos, comidas, cosméticos y bebidas, equipos deportivos, juguetes y otros (*La Prensa*, octubre 20 de 2024), ampliando notablemente la oferta de consumo para el público nicaragüense. Para mediados de 2024, grandes almacenes chinos, estilo Walmart, como Bazar Chino, China Mall, Tienda La Estrella, Nicaragua Electrónica, Supermercados Chinos y Mundo Nica, parecían haber consolidado su presencia en el país (*Prensa Mercosur*: 3 agosto, 2024).

Para algunos nicaragüenses, las casas comerciales chinas representan una sana y necesaria competencia a las cadenas estadounidenses Walmart y Pricemart, aunque los productos que cada una ofrece sean diferentes. Sin embargo, medios nicaragüenses publicados en el exilio desde la crisis política





del 2018 han recogido quejas de pequeños comerciantes nicas que estarían siendo afectados por la competencia china, a la que no pueden hacer frente.

Otros se quejan porque lugares residenciales han venido perdiendo su carácter por la presencia de numerosas bodegas y comercios chinos, lo que a su juicio incrementa el volumen de basura en esas zonas. Otra razón del descontento es que estos comercios al parecer invaden áreas públicas como andenes o banquetas (*La Prensa*: 19 de diciembre, 2024). No obstante, existen muchos matices, porque los mismos medios también han publicado testimonios de clientes y dueños de pequeños negocios nacionales que se dicen favorecidos por el comercio chino, dado que pueden adquirir productos necesarios para sus actividades a precios muchos más accesibles.

## 3. La presencia china en Centroamérica

En todo caso, la situación refleja un cambio que ni por cerca es exclusivo de Nicaragua., en comparación con otros países del istmo, la presencia china en Nicaragua aún es limitada, aunque sin duda mucho más profunda, dada también las afinidades políticas e ideológicas entre ambos gobiernos. Por ejemplo, la presencia de comerciantes chinos en Nicaragua no se compara a la que éstos tienen en Panamá. En 2019, en el país canalero se habían registrado 19 mil tiendas minoristas, conocidas como "Minisúperes", y 4,400 negocios diversos (venta de repuestos para automóviles, tintorerías y otros).

La situación es tal que ha generado cierto cambio cultural. Ahora, en Panamá la población ya no dice "voy a la tienda", sino "voy donde el chino" (*La Prensa*: 20 de octubre, 2024). Esa misma expresión se utiliza en Costa Rica, donde la expresión "el chino" también se ha convertido en sinónimo de la tienda, venta o pulpería en barrios y colonias populares. En el caso panameño, se estima que las ventas de los comercios chinos representan anualmente 33% del producto interno bruto (*La Prensa*: 20 de octubre, 2024). En Nicaragua, en cambio, no se disponen de cifras claras que den cuenta de cuánto dinero está moviendo el comercio de origen chino.

A nivel macro, la presencia China en Panamá comenzó con el establecimiento de relaciones en 2017 y la posterior inclusión de Panamá al programa de la Rutade la Seda, que contempla la construcción de una infraestructura global para dinamizar el comercio internacional. La incorporación panameña al megaproyecto chino garantizaría al país la construcción de un puerto para contenedores, de un nuevo puente sobre el canal, una línea férrea de alta velocidad y una nueva línea del metro de Ciudad Panamá





(Wang, 2025). Contra estos proyectos reaccionó agresivamente Donald Trump después que asumió la presidencia estadounidense, obligando al presidente panameño José Mulino a retirarse del proyecto de la Ruta de la Seda (AFP, 6 de febrero, 2025).

A finales de 2023, para conmemorar el restablecimiento oficial de relaciones, los presidentes de China y Nicaragua, Xi Jin Ping y Daniel Ortega, hicieron una llamada telefónica directa, tras la cual emitieron una declaración conjunta. En ella aseguran que "ambas partes reafirman el firme apoyo recíproco en los temas atinentes a sus respectivos intereses vitales (...)". Se reiteró que "la parte nicaragüense se opone resueltamente a la independencia de Taiwán en todas sus manifestaciones", y reafirmó su compromiso de no tener ningún tipo de contacto oficial con Taiwán. Nicaragua además expresó su apoyo a las iniciativas para el Desarrollo Global (IDG), Seguridad Global (ISG) y para la Civilización Global (ICG), propuestas por el gobierno chino. China, por su parte, "apoya firmemente al pueblo nicaragüense a elegir soberanamente el camino de desarrollo acorde con sus propias condiciones nacionales... (y) a defender la independencia, la soberanía, la autodeterminación, la seguridad y los intereses de desarrollo" de Nicaragua. Según el comunicado, China y Nicaragua consideran su asociación "estratégica" (MRE-RPCH, 2023).

Con la entrada en vigor del Tratado, Nicaragua empezó a exportar a China carne bovina, azúcar, mariscos, miel y textiles, pescados, langostas, pepino de mar y otros mariscos, cervezas, rones, pasta de frutas, jales, carbón, hamacas, cuero, sal, entre otros. El acuerdo contempla desgravar paulatinamente, en un plazo de cinco a quince años, otros productos agrícolas y marítimos nicaragüenses. Para proteger a los productores nicaragüenses, las autoridades aseguraron que el acuerdo no incluye la importación de carne bovina, huevos, cebollas, papas, alcohol etílico, calzados de cuero, muebles de madera, alimentos procesados, como jamón, producidos en China (*Confidencial*, 15 de noviembre de 2023). Se estima que en 2024 Nicaragua exportó a China 70 mil toneladas de diversos productos, lo que convertiría a China en el sexto destino de las exportaciones nicaragüenses (*Swissinfo*: 18 de abril, 2024), cifra que si bien representa un considerable incremento con relación a años anteriores, resulta muy poco significativa si se compara con las exportaciones hacia otros destinos.

Según datos de 2024, los principales destinos de las exportaciones nicaragüenses son Estados Unidos, Canadá, otros países centroamericanos





(El Salvador, Costa Rica, Guatemala, Honduras y Panamá, en ese orden) y México. Y si bien Estados Unidos sigue conservando el primer lugar, en los últimos tres años el volumen hacia ese país ha disminuido once puntos. Mientras en 2021 49% de las exportaciones nicaragüenses se destinaron a territorio estadounidense, en 2024 la cifra decayó al 38% (Olivares: 2025).

La movida nicaragüense es también el reflejo de una vieja aspiración de los países latinoamericanos: la de diversificar los productos y destinos para sus exportaciones, y así por lo menos disminuir los riesgos y la precariedad de su economía ante cualquier conflicto con Estados Unidos, tradicionalmente el principal destino, cuando no el único, de las exportaciones de los países centroamericanos y caribeños. En este sentido, son aleccionadores los casos de Cuba y Venezuela. Al suspender la compra de azúcar y petróleo, principales productos exportados por ambos países, Estados Unidos generó en ambos países la profunda crisis social y económica que es ampliamente conocida. Situación que se torna aún más grave porque los estadounidenses también amenazan con sancionar a aquellas otras naciones que comercien con los países insumisos.

En noviembre de 2024 se efectuó en Managua la Cumbre Empresarial China-América Latina, en la que se reunieron representantes de más de 500 empresas chinas y 200 delegados de distintos países latinoamericanos (*Confidencial*: 16 de noviembre, 2024). El evento también demostró las aspiraciones del gobierno de Nicaragua de convertir al país en el *hub* de las inversiones chinas en el subcontinente, particularmente en América Central, según lo han declarado funcionarios gubernamentales. Se estiman que unas 800 empresas chinas han mostrado interés en realizar operaciones en Nicaragua, aparte de las que ya están trabajando o invirtiendo.

Entre los proyectos financiados por China está la carretera que corre paralela a la costa del Pacífico nicaragüense, uniendo el occidente con la zona sur del país, donde se espera de un auge a proyectos turísticos. También se está construyendo un aeropuerto en Punta Huete, en las cercanías de Managua. Estimado en 396 millones de dólares, la nueva terminal aérea podría considerarse como una alternativa al Aeropuerto Internacional Augusto C. Sandino, ubicado dentro de la ciudad de Managua. Empresas estatales chinas también están modernizando los puertos de Bluefields, en la región del Caribe, y el de Corinto, en el Pacífico. Construirán además de varias generadoras eléctricas a base de energía solar y una línea férrea que conectaría el puerto de Corinto y el de Bluefields (Ellis: 2024).





Las inversiones chinas también incluyen concesiones para proyectos mineros. Según diversas fuentes, la empresa Xinjiang Xinxin habría recibido seis concesiones para explotar un área total de 50 mil hectáreas (*Nicaragua Investiga*, 7 de marzo, 2025). Otra empresa que ha recibido importantes concesiones es Brothel Metal, que explotará un área de 24,600 hectáreas en territorio fronterizo con Honduras (*Nicaragua Investiga*: 7 de febrero, 2025). Se estima que un total de 230 hectáreas han sido concesionadas en los últimos años. Algunas de esas concesiones se ubican en la costa Caribe, lo que ha creado fuertes tensiones con las comunidades indígenas, principalmente miskitas, habitantes y dueñas desde tiempos inmemoriales de esos territorios. Este es caso del cerro Miramar, declarado como Parque Ecológico Municipal por las autoridades de Puerto Cabezas, en la región del Caribe Norte, que ahora se ve amenazado por dos concesiones otorgadas a la empresa Zhong Fu Development.

Pese al sector de la población que por diversas razones ve con resquemor la cada vez mayor presencia china, el gobierno nicaragüense ha decidido incentivar aún más las inversiones de los empresarios asiáticos. Parte de ese esfuerzo fue la aprobación por la Asamblea Nacional, en febrero pasado, de una nueva ley de inversiones extranjeras que sustituyó a la que estaba vigente desde el 2000. Oficialmente, las autoridades anunciaron que la nueva disposición busca actualizar y modernizar el marco jurídico que promueva, fomente y facilite la gestión de inversiones extranjeras en el país. Con ella, los inversionistas extrajeron recibirán el mismo trato que los nacionales en materia tributaria y de seguridad jurídica. La ley también crea una Comisión Nacional de Inversiones Extranjeras, que sería dirigida por Laureano Ortega Murillo, y que entre sus funciones está resolver las solicitudes de inversiones estratégicas (Confidencial: 18 de febrero de 2025).

El reconocimiento nicaragüense de 2021 y la creciente relación comercial chino-nicaragüense puede verse como la concreción de los esfuerzos del gobierno de Ortega por granjearse un aliado que sirva de contrapeso frente al constante acoso a que se ve sometido por los estadounidenses. Debe tomarse en consideración que tras la toma de posesión de Donal Trump, al inicio de este año, diversos funcionarios gubernamentales y congresistas estadounidenses han incrementado sus declaraciones contra el gobierno de Nicaragua, amenazando con expulsar al país del Tratado de Libre Comercio entre Centroamérica y EUA (CAFTA, por sus siglas en inglés) firmado en mayo de 2004.





En este sentido, la situación actual es semejante a la que vivió Nicaragua en los años ochenta del siglo xx, durante la revolución sandinista, cuando por presiones estadounidenses los países de Europa Occidental se negaron a vender armas y restringieron su comercio en general con Nicaragua, que en ese entonces buscaba construir un ejército que no dependiera exclusivamente de recursos ni de la política estadounidense. Ante esta circunstancia, a los sandinistas no les quedó más remedio que pedir ayuda al bloque soviético. Cuando éste respondió positivamente, facilitaron también al gobierno de Ronald Reagan el argumento para acusar a Nicaragua de convertirse en una "cabeza de playa del comunismo internacional" que amenazaba los intereses de Estados Unidos en la región. Aunque ya no se recuerda, en esos años se hizo famosa la arenga de Reagan advirtiendo que en pocos días los sandinistas podrían invadir territorio estadounidense. Nicaragua se ha convertido "en un santuario privilegiado para terroristas y subversivos a tan sólo dos días en carro de Harlingen, Texas", expresó Reagan durante un discurso transmitido en vivo en cadena nacional (The Washington Post, 15 de marzo de 1986).

A esta realidad pareció aludir Ortega cuando en un evento con oficiales de la policía comentó que dadas las sanciones que Estados Unidos y la Unión Europea han impuesto al país, Nicaragua se ha visto obligada a apoyarse en Rusia, China y Venezuela (*La Prensa*, 20 de octubre de 2024). De manera que resulta evidente que, frente a la agresividad de los diferentes gobiernos estadounidenses, históricos enemigos de los sandinistas, Nicaragua busque amparo a la sombra del gigante asiático y de su socio ruso. En este sentido, también podría decirse que, al establecer su alianza con China, la diminuta Nicaragua también está dando un pequeño pero significativo aporte para la construcción de ese mundo multipolar del cual se habla en los últimos años.

Si bien está por verse qué tan respetuosa, justa o equitativa resultará la sociedad chino-nicaragüense, que pareciera la alianza entre una hormiga y un elefante, no pocos nicaragüenses que esperan se traduzca en por lo menos una pausa al tradicional intervencionismo estadounidense en los asuntos internos del país, que ha dejado un amargo recuerdo. Esa memoria de ocupaciones militares, saqueo de recursos naturales —sin beneficio alguno para la población local—, del apoyo estadounidense a la dictadura de la familia Somoza y a la infame guerra que patrocinó al financiar, incluso ilegalmente, a los grupos contrarrevolucionarios que en la década de la revolución sandinista cometieron numerosos crímenes y violaciones a los de-





rechos humanos, aún impunes, se mantiene viva y es alentada por el gobierno de Ortega y Murillo. El discurso de Ortega también contribuye a la idea de unas relaciones diferentes. Durante el acto de entrega de autobuses, que mejorarían el transporte entre diversos municipios rurales, el gobernante afirmó que la relación "entre un país pequeño como Nicaragua y un gigante como la República Popular China, es una relación realmente ejemplar, que dice mucho de lo que es el respeto y una gran potencia mundial como es la República Popular China (...) que trata a todos los pueblos con el mismo respeto que trata a las naciones grandes" (CGTN, 24 de agosto, 2024).

Una señal que ofrece algún indicio de que con China las cosas podrían ser algo diferente es que hasta ahora el gobierno chino no ha puesto condicionantes políticas ni de ningún otro tipo a los países en los que ha colocado sus inversiones. Prueba de ello son El Salvador y Panamá, donde existen gobiernos que en el plano internacional se han mostrado, más que coincidentes, incondicionales hacia Estados Unidos. En el primero, China financió la construcción de una moderna y lujosa Biblioteca Nacional con un costo de 54 millones de dólares. Inaugurado en febrero de 2024, el monumental edificio cambió significativamente el rostro a la plaza central de San Salvador, la capital del país. Empresas chinas también se han comprometido a la construcción de un estadio deportivo, dos instalaciones para el tratamiento de agua y la modernización del puerto de La Unión, localizado en el golfo de Fonseca, cuyas aguas comparte con Honduras y Nicaragua.

En Honduras, el gobierno de Xiomara Castro espera que China invierta 20 mil millones de dólares, monto que se destinaría a diversos rubros. Entre ellos, para la conclusión del "canal seco" por el cual transportarán mercancías vía terrestre desde el golfo de Fonseca hasta Puerto Cortés, en la región del Caribe hondureño, la construcción de varios puentes y la modernización del sistema de telecomunicaciones, tarea de la que se haría cargo Huawei, la emblemática firma china (Ellis, 9 de mayo de 2024).

El "canal" o "corredor seco" es un proyecto estratégico cuya construcción se inició en 2004 con financiamiento del Banco Centroamericano de Integración Económica, que aportó 328 millones de dólares de los 406 millones que se estimó el costo total de la obra (BCIE: 19 de enero, 2022), que facilitaría el traslado de mercancía a barcos que quisieran evitar el paso por el canal de Panamá. Aunque fue inaugurada con bombos y platillos en enero de 2022 por el presidente Juan Orlando Hernández, quien cumple una condena por narcotráfico en una prisión en Estados Unidos, la obra no se





concluyó al cien por ciento debido a la malversación de fondos (*La Prensa*, 18 de marzo de 2025). Además, desde su inauguración se encuentra en abandono, lo que ha provocado el deterioro en algunos tramos (*La Prensa*, 23 de marzo de 2025). Se espera que las inversiones chinas alentadas por el gobierno de Xiomara Castro reactiven el proyecto.

Volviendo a Nicaragua, las relaciones comerciales con China, y también con Rusia, le han permitido al país renovar completamente su flota de autobuses para el transporte colectivo en Managua y otras ciudades nicaragüenses, elevando la calidad de la movilización local e interlocal de la población. Desde 2009, cuando ingresó el primer lote de autobuses de manufactura rusa, hasta el 2022, ingresaron al país 1,100 unidades. A marzo de este año se contabilizaban 2 mil autobuses y microbuses de origen chino

## 4. A modo de conclusión: Las preocupaciones por "el imperialismo chino"

En estas circunstancias, resulta irónico y a la vez comprensible que el diario La Prensa, de Nicaragua, portavoz de la élite empresarial nicaragüense y, sobre todo, de intereses del gobierno estadounidense editorialice sobre "El imperialismo chino en Nicaragua". Así, el medio sostiene que "para todos los efectos, China comunista es una potencia imperialista, de acuerdo con el criterio básico de que el imperialismo es 'una política de extender el poder y la dominación de una nación sobre otras, ya sea por la conquista militar, la colonización o el control económico y político". Tras citar a un intelectual "de izquierda democrática chino", el medio denunció que "el régimen sandinista se esfuerza febrilmente en instaurar al país en la esfera de influencia económica y política de China y Rusia, pero también en las de Corea del Norte e Irán". El diario recuerda, además, que "en el siglo pasado Nicaragua fue entregado a los imperialismos de Estados Unidos capitalistas y la Unión Soviética comunista. Ahora se le quiere convertir en un súbdito de los nuevos imperialismos de China y Rusia" (La Prensa, 22 de octubre, 2024).

Lo irónico de la alarma del diario, como de los políticos opositores al gobierno de Murillo y Ortega, y sus advertencias sobre el imperialismo chino, es que ellos han sido los instrumentos que han llevado a la práctica la voluntad política de Estados Unidos. Cuando el diario afirma que en el pasado Nicaragua fue entregado al imperialismo de Estados Unidos, el editor se cuida de no mencionar que a finales del siglo xx, fue Violeta de Chamorro, que llegó al gobierno de Nicaragua, quien volvió a someter al





país a los designios estadounidenses, como lo estuvo durante el régimen dictatorial de la familia Somoza. La subordinación llegó al extremo de ordenar el retiro de la demanda que Nicaragua había ganado en 1986 al gobierno estadounidense ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ) de La Haya. Con ello renunció a la indemnización que Estados Unidos debía entregar a Nicaragua en compensación por los daños que habría infringido al país al financiar una guerra ilegal contra el país centroamericano, conocida como "la guerra de la Contra". El fallo de la CIJ a Estados Unidos en el primer país oficialmente condenado por patrocinar y llevar a cabo acciones terroristas contra otra nación.

Ni el diario ni los activistas opositores —ahora antiimperialistas contra China— abordan ni explican ni debaten con seriedad los inconvenientes o la conveniencia, en términos económicos o sociales, de la asociación China-Nicaragua. La principal preocupación hasta ahora es que las inversiones e influencia económica china "está formando un bloque pro-china (...) que podría desafiar los valores democráticos y pro-occidentales que históricamente han prevalecido" en la región (*La Prensa*, 20 de octubre, 2024). Pero esta última afirmación es falsa porque, por lo menos en lo que respecta a Nicaragua y Centroamérica, con la extraña excepción de Costa Rica, los valores democráticos nunca han prevalecido en la región, y no pocas veces a causa de las intervenciones estadounidenses.

El pueblo de Nicaragua es muy dado al uso de dichos y refranes. Uno muy común dice que el que "a buen árbol se arrima, buena sombra le cobija". Y esto es lo que parece estar buscando el gobierno de Ortega. Ante la inclemencia de las amenazas y sanciones estadounidenses, China y Rusia resultan buenas sombras.

## 5. Bibliografía

- AFP. (2025, 6 de febrero). "Panamá cancela acuerdo económico de la Ruta de la Seda con China por temor a Trump". *El Economista*. https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/panama-cancela-acuerdo-economico-ruta-seda-china-temor-trump-20250206-745237.html.
- Agencia de Noticias Panamá. (2015, 5 de octubre). "El financista del canal nicaragüense pierde 84% de su patrimonio". https://www.anpanama.com/Financista-del-canal-nicaraguense-pierde-84-de-su-patrimonio-4511.note.aspx.
- BBC Mundo. (2021, 10 de diciembre). "Nicaragua rompe relaciones con Taiwán: En el mundo sólo existe una sola China". https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-59603623.





- BCIE. (2022, 19 de enero). "Concluyen obras del Corredor Seco que facilitará la conexión entre el Pacífico y el Atlántico hondureño". https://www.bcie.org/novedades/noticias/articulo/concluyen-obras-del-corredor-seco-que-facilitara-la-conexion-entre-el-pacifico-y-atlantico-hondureno.
- CGTN. (2024, 24 de agosto). "El gobierno de Nicaragua inicia la transformación del transporte intermunicipal con más autobuses importados de China". https://espanol.cgtn.com/news/2024-08-24/1827164344917520386/index.html
- Confidencial. (2023, 15 de noviembre). "¿Qué productos de Nicaragua están incluidos (o no) en el Tratado de Libre Comercio?" https://confidencial.digital/economia/que-productos-de-nicaragua-y-china-estan-incluidos-o-no-en-el-tratado-de-libre-comercio-firmado-entre-ambos-paises/.
- Confidencial. (2024, 16 de noviembre). "Más de 500 delegados de empresas chinas llegan a Managua para cumbre regional". https://confidencial.digital/economia/mas-de-500-delegados-de-empresas-chinas-llegan-a-managua-para-cumbre-regional/.
- Confidencial. (2025, 18 de febrero). "Laureano Ortega Murillo supervisará las inversiones extranjeras en Nicaragua". https://confidencial.digital/economia/laureano-ortega-murillo-supervisara-las-inversiones-extranjeras-en-nicaragua/.
- Ellis, E. (2024, 9 de mayo). "El avance de China en Centroamérica y su importancia estratégica". *Infobae*. https://www.infobae.com/america/opinion/2024/05/09/el-avance-de-china-en-centroamerica-y-su-importancia-estrategica/.
- La Prensa. (2024a, 20 de octubre). "La llegada de los chinos a Nicaragua: entre el temor y la politización". https://www.laprensani.com/2024/10/20/suplemento/la-prensa-domingo/3392229-la-llegada-de-los-chinos-a-nicaragua-entre-el-temor-y-la-politizacion.
- La Prensa. (2024b, 22 de octubre). "El imperialismo chino en Nicaragua". https://www.laprensani.com/2024/10/22/editorial/3393053-el-imperialismo-chino-en-nicaragua.
- La Prensa. (2024, 19 de diciembre). "Habitantes de Ciudad Jardín se quejan de contaminación y obstrucción causada por negocios chinos". https://www.laprensani.com/2024/12/19/nacionales/3415597-habitantes-de-ciudad-jardin-se-quejan-de-contaminacion-y-obstruccion-causada-por-negocios-chinos.
- La Prensa. (2025, 18 de marzo). "Investigan millonaria malversación en construcción de canal seco". https://www.laprensa.hn/honduras/ministerio-publico-inspeccion-tecnica-investigacion-malversacion-construccion-canal-seco-honduras-KK24952800.
- La Prensa. (2025, 23 de marzo). "En abandono y sin mantenimiento más de 100 kilómetros del canal seco". https://www.laprensa.hn/honduras/abandono-mantenimiento-covi-canal-seco-corredor-logistico-HD25040362.
- Maldonado, C. (2013, 9 de junio). "Nicaragua entrega a empresarios chinos la concesión del canal por al menos 50 años". *El País*. https://elpais.com/internacional/2013/06/06/actualidad/1370545804\_551900.html.





- Nicaragua Investiga. (2025, 7 de febrero). "Ortega entrega dos nuevas concesiones mineras a empresa china". https://nicaraguainvestiga.com/economia/159451-ortega-entrega-dos-nuevas-concesiones-mineras-a-empresa-china/.
- Nicaragua Investiga. (2025, 7 de marzo). "Ortega continúa dando concesiones mineras a los chinos". https://nicaraguainvestiga.com/portada/160267-ortega-continua-dando-concesiones-mineras-chinos/.
- Olivares, I. (2024, 18 de mayo). "Las megapromesas del canal interoceánico que Daniel Ortega y Wang Jing nunca cumplieron". *Confidencial*. https://confidencial.digital/economia/las-megapromesas-del-canal-interoceanico-de-nicaragua-que-daniel-ortega-y-wang-jing-nunca-cumplieron/.
- Olivares, I. (2025, 26 de marzo). "Exportaciones de Nicaragua a EE.UU. han bajado al 38.7%, pero sigue siendo el primer mercado". *Confidencial*. https://confidencial.digital/economia/exportaciones-de-nicaragua-a-ee-uu-han-bajado-al-38-7-pero-sigue-siendo-el-primer-mercado/.
- Prensa Mercosur. (2024, 3 de agosto). "Nicaragua: Tiendas chinas asfixian al pequeño comercio". https://prensamercosur.org/2024/08/03/nicaragua-tiendas-chinas-asfixian-al-pequeno-comercio/.
- Swissinfo. (2024, 18 de abril). "China se convierte en el sexto destino de las exportaciones de Nicaragua tras la firma del TLC". https://www.swissinfo.ch/spa/china-se-convierte-en-el-sexto-destino-de-las-exportaciones-de-nicaraguatras-firma-de-tlc/75945148.
- The Washington Post. (1986, 15 de marzo). "Reagan has a Texas-sized sales job". https://www.washingtonpost.com/archive/politics/1986/03/16/reagan-has-a-texas-sized-sales-job/2f4c484d-223e-416c-90be-31a860c7c639/.
- Wang, V. (2025, 15 de enero). "Lo que China busca en Panamá: más comercio, proyectos e influencia". The New York Times. https://www.nytimes.com/es/2025/01/15/espanol/mundo/china-panama-canal.html.

### Documentos oficiales:

- Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Popular de China. (2023, 20 de diciembre). Declaración conjunta entre la República Popular China y la República de Nicaragua sobre el establecimiento de asociación estratégica. https://www.fmprc.gov.cn/esp/wjdt/gongbao/202312/t20231220\_11207485.html.
- Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Popular de China. (2024, 21 de mayo). Wang Yi: Principio de una sola China es clave estabilizadora para mantener la paz en el Estrecho de Taiwán. https://www.mfa.gov.cn/esp/zxxx/202405/t20240521\_11309023.html.
- Selser, G. (2001). La restauración conservadora y la gesta de Benjamín Zeledón. Aldilá Editores.



